



FORÊTS DU MONDE :

À peu près la moitié des forêts qui existaient avant l'apparition de l'humain sont aujourd'hui disparues. Pendant longtemps, le bois était coupé pour subvenir aux besoins primaires des gens (ex. : défrichage des terres agricoles, chauffage, construction, etc.). À ces usages s'est ensuite ajoutée la production de papier qui consomme actuellement 40 % du bois récolté dans le monde.

LES CONSÉQUENCES DU DÉBOISEMENT

Les conséquences du déboisement sont très graves. Le réchauffement climatique est lié en grande partie au déboisement puisque les arbres ont la propriété d'emmagasiner le dioxyde de carbone (un gaz à effet de serre). Les terres déboisées sont aussi souvent en proie à la désertification et à l'érosion, ce qui rend le sol cultivable de moins en moins fertile.



La culture sur brûlis au Brésil.

GLOSSAIRE

Biodiversité : Diversité entre les espèces vivantes (animales et végétales), entre les milieux naturels, et entre les individus d'une même espèce.

Culture sur brûlis : Méthode de défrichage qui consiste à incendier la forêt pour en cultiver la terre.

Aire protégée : Zone du territoire public mis à l'abri des activités humaines dommageables.

LE DRAME AMAZONIEN

La forêt amazonienne est parfois surnommée le poumon de la Terre parce que ses arbres emprisonnent des quantités importantes de gaz carbonique et contribuent ainsi à lutter contre l'effet de serre. Cette forêt renferme aussi une biodiversité* incomparable qui est aujourd'hui gravement menacée. La production minière, l'exploitation forestière et surtout l'agriculture sur brûlis (voir le glossaire) sont toutes responsables de sa destruction. Même si cette forêt se trouve à des milliers de kilomètres de chez toi, tu peux offrir ton appui à la sauvegarde de la forêt tropicale amazonienne en signant la pétition en ligne à www.deforestation-amazone.org.

LA FORÊT QUÉBÉCOISE : LA VIGILANCE S'IMPOSE

Richard Desjardins, un artiste québécois de renom, a réalisé un documentaire nommé «L'erreur boréale» en 1999. Ce documentaire a révélé la surexploitation de la forêt boréale au Québec. Huit ans

(Suite à la page 7)

Savais-tu que...

- Dans le monde, les aires protégées représentent en moyenne 13 % du territoire mondial.
- Au Canada, seulement 9 % du territoire du pays est protégé.
- Au Québec, à peine plus de 4 % du territoire est protégé!

Les forêts du monde avant



Les forêts du monde



Savais-tu

- Dans le monde, la perte nette au territoire de l'Irlande
- Si la destruction de la forêt amazonienne sera pratiquement
- Plus de 240 millions d'arbres sont



une ressource menacée

(Suite de la page 6)

plus tard, certaines améliorations ont été apportées, mais il reste encore un long chemin à parcourir, en particulier concernant les aires protégées (voir le glossaire). L'établissement d'aires protégées permet de protéger la biodiversité de certaines régions et d'assurer la survie de plusieurs espèces animales et végétales. Tu peux rappeler au gouvernement du Québec qu'il est urgent d'accroître les aires protégées sur son territoire afin d'atteindre la moyenne internationale en signant la pétition en ligne au www.ondortcommeunebuche.com.

ant l'arrivée de l'humain.



nde aujourd'hui.



tu que...

re annuelle en forêts équivaut
ande (73 000 km²).

onienne continue au rythme actuel,
nt disparue en 2050.

coupés chaque année au Québec.



LA TRAGÉDIE DES GONAÏVES EN HAÏTI

Le monde entier a pris conscience de l'ampleur du déboisement en Haïti lors du passage de l'ouragan Jeanne, en septembre 2004. À la suite des pluies torrentielles apportées par l'ouragan, la boue et l'eau sont descendues des montagnes dépourvues d'arbres pour s'accumuler dans les localités situées en contrebas, fauchant la vie de plus de 3 000 personnes. Des milliers d'autres personnes ont tout perdu dans le déluge. Malheureusement, le scénario est appelé à se reproduire si le reboisement du pays n'est pas pris en charge de façon sérieuse.



Haïti, septembre 2004.

LA DÉFORESTATION D'HAÏTI

Haïti est un pays comptant près de 9 millions d'habitants situé en mer des Antilles. C'est l'État le plus pauvre de l'hémisphère occidental: environ 85 % des Haïtiens survivent avec moins d'un dollar par jour! Autrefois, Haïti était surnommé la perle des Antilles et ses forêts étaient reconnues pour leur densité et leurs richesses. On y a récolté pendant plus de trois cents ans de grandes quantités de bois précieux, comme l'acajou et le chêne d'Haïti. Après des siècles de surexploitation, le territoire haïtien est aujourd'hui déboisé à 98 %. Cette situation nuit grandement au développement du pays et à la sécurité de la population.

De nos jours, la première cause de déboisement en Haïti est la coupe des arbres pour en faire du charbon ou du bois de chauffage. Les autres sources d'énergie étant souvent indisponibles ou trop coûteuses, les Haïtiens n'ont d'autres choix que de récolter les quelques arbres qui restent. Malgré tout, il est encore possible d'agir pour aider Haïti à reconstituer sa forêt : la page suivante te présente un projet qui te donne la chance de faire une différence!

Pour en savoir plus...

www.in-terre-actif.com/fr/show.php?id=1896

www.auxarbrescitoyens.com/

www.greenpeace.org/canada/fr/campagnes/foret-boreale

www.sciencepresse.qc.ca/kiosque/foresterie

